

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 1879.

No se publica los dias siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 812.

Seccion editorial.

ACLARACIONES.

II.

La explicacion de la extraña conducta de esos diputados y hombres importantes, merced á cuya gestion la Empresa del Norte se prestó á hacer proposiciones, la dá *La Epoca* en breves renglones que copiaremos, despues de insistir en una afirmacion que consignamos al comentar la reseña que copiamos el domingo del diario madrileño.

Será verdad que la Empresa en cuestion obedece á extrañas sugerencias al pretender la concesion de nuestras líneas férreas; será exacto lo que *La Epoca* dice afirmando que aquella no solicitó nada; pero no es ménos exacto ni ménos verdad que esa Empresa envió comisionados facultativos, recomendados por el Consejo de incautación.

Es decir que no le ha sabido mal—como suele decirse—á esa Empresa que la excitasen á tomar parte en el asunto; esto es, si la excitaron, pues bien puede suceder que ella se diese por excitada, ántes de que nadie pensase en semejante cosa. Porque—lo repetimos—se nos hace duro creer que haya habido diputados que al interés egoísta de su provincia sacrificasen el porvenir de seis que componen una parte muy principal del territorio español.

De todos modos, háyanla excitado ó no diputados ó simples electores, que para el caso eso nada vale, el hecho es que—por impulso propio ó extraño—la Compañía del Norte gestiona ahora la concesion de las líneas del Noroeste, y que deben rechazarse enérgicamente sus pretensiones, porque su estado no inspira confianza, y porque además sus intereses son contrarios á los nuestros y no se puede admitir que haya de sacrificar aquellos á estos.

Sobre este punto, nunca creemos haber insistido lo bastante, aún cuando parezca que pecamos de molestos.

La Epoca nos dice que esos diputados—cuyos nombres sentimos no conocer—y esos hombres importantes que han excitado á la Empresa del Norte á que se prestase á hacer proposiciones, lo hicieron «POR QUÉ quizá se adivina el interés que los responsables de que el camino no esté acabado tienen en ampararse detrás de tal ó cual grupo para que las complicaciones pasadas resuciten.»

Pues bien; el interés de estas provincias burladas y sacrificadas durante largos años exige que esos responsables lo sean verdaderamente de su culpa, que esa responsabilidad no sea, como tantas otras, imaginaria.

¿Vivimos acaso en un país donde no hay leyes? Si las hay, despues de lo que *La Epoca* dice francamente, para que aquellas no sean letra muerta, debe aplicarse todo su

rigor á esos responsables que intentan resucitar complicaciones pasadas.

¿Dónde están esos responsables? ¿Quiénes son? ¿Por qué si se les conoce no se les castiga? ¿Han de vivir siempre enmascarados?

La Epoca dice que la Empresa no ha solicitado nada, sino que ha sido excitada por muchos diputados, y hombres importantes, por qué quizá el interés de los responsables les lleva á ampararse detrás de tal ó cual grupo.

De estas frases parece desprenderse que esos responsables que quieren resucitar complicaciones son los muchos diputados y hombres importantes que han influido con la empresa del Norte. Al ménos el por qué de *La Epoca* así lo dá á entender, indicando que la causa que los movió á excitarla fué quizá el interés de los responsables de que el camino no esté acabado.

Hablemos claros: es necesaria la luz porque la ley y la justicia lo reclaman.

Sepa la region del Noroeste, sepa España entera quiénes son esos responsables que—segun *La Epoca*—ejercen altos cargos y son hombres importantes; esos que quieren ampararse detrás de un grupo para suscitarse complicaciones pasadas.

¡Ah! Bien sabemos que nuestras quejas y reclamaciones son inútiles: bien sabemos que la propia importancia de esos hombres paraliza toda pesquisa, que aún practicada sería estéril.

Empero, creemos conseguir mucho dando el alerta á los dignos y celosos representantes del Noroeste, llamando su atencion sobre la revelacion interesantísima de *La Epoca*, que viene á demostrar que las gestiones de la Empresa del Norte, si obtienen favorable resultado, tendrán por únicos objeto y fin, amparar á los responsables que intentan resucitar complicaciones pasadas. Lo cual viene á robustecer nuestra oposicion á las pretensiones de la mencionada Empresa.

Los diputados y senadores del Noroeste darán todo el valor que tiene á la revelacion del diario conservador que nos hace saber que muchos diputados y hombres importantes excitaron á una Empresa que no está en condiciones para ello, á que se prestase á hacer proposiciones para las obras de nuestros ferro-carriles.

Los diputados y senadores del Noroeste, apreciarán en lo que vale el por qué, segun el citado periódico, han aconsejado á esa Compañía esos muchos diputados y hombres importantes. Por qué—entiéndase bien—quizá se adivina el interés de los responsables de que la cuestion esté en el actual estado—sin olvidar el fin que se proponen—que es el de resucitar complicaciones pasadas.

La comision nombrada por los representantes del Noroeste es una comision inspectora que debe averiguar lo que haya detrás de todas

esas pretensiones: una comision de vigilancia que debe atender escrupulosamente á todos los detalles y pormenores, por insignificantes que parezcan.

La voz de alarma está ya dada: no puede decirse despues que la ignorancia del asunto, ó el desconocimiento de los precedentes, han sido causa de inesperadas contingencias.

Vivamos todos prevenidos, que la experiencia es la maestra de la vida, y nosotros hemos recibido tantas y tan duras lecciones que nos ha sido forzoso aprender mucho.

La *Gaceta de los caminos de hierro*, considera sociedad formal y de crédito el sindicato constituido en París, denominado *Crédit Foncier*, cuyos representantes se hallan en Madrid y son portadores de las proposiciones. La *Gaceta* encarece á los diputados y al señor ministro de Fomento que miren con interés dichas proposiciones, pues el colega tiene motivos para creer que la concesion de nuestras líneas á tan poderosa Empresa (palabras de nuestro compañero) sería el primer paso para la realizacion de una serie de obras necesarias, y la aurora de una época de trabajo y desenvolvimiento de la riqueza de España.

Juzgamos á la *Gaceta de los caminos de hierro*, periódico serio y circunspecto, por lo cual es de presumir que su opinion tenga fundamento en un conocimiento exacto de los elementos de que dispone ese sindicato.

Por de pronto, ya hay un periódico facultativo importante que recomienda á esa nueva sociedad francesa; al paso que hasta ahora nadie, que sepamos, se atrevió á levantar la voz para defender á la compañía del Norte, no solo en lo que á esta determinada cuestion se refiere, sino respecto de las acusaciones de quiebra y fraude contra ella lanzada por la prensa.

También el *crédito mobiliario*—sociedad que tiene su origen en la Empresa del Norte—trata de hacer proposiciones: tres son por consiguiente los pretendientes, aunque bien pudieran reducirse á uno, pues los otros dos no nos parece que pueda seriamente considerárseles como tales.

De la comision nombrada por los representantes de las provincias interesadas, la cual se compone de los Sres. Romero Ortiz, Ruiz Gomez, conde de Pallares, Elduayen y Bugallal, esperamos mucho; pues aun cuando alguno de dichos nombres es de mal agüero, tratándose de ferro-carriles, inspiran los demás confianza completa al país que en ellos fia su porvenir al encomendarles, por medio de sus representantes, la solucion del asunto que más directamente hoy nos afecta.

Personas ilustradas, amantes de su país, dignas y celosas, forman la comision citada; en sus manos está—no exageramos—la salvacion del Noroeste. ¿Será tan mala nuestra poco alhagüena fortuna que,

así y todo, se malogre el asunto una vez más?

Nuevos artículos y sueltos publica *La Epoca* sobre el asunto del Noroeste. Terminadas las consideraciones que su anterior artículo nos mereció, nos haremos cargo de lo que ahora dice.

Por de pronto le agradecemos el interés que demuestra por la suerte de estas provincias.

El estimado colega dice que en Galicia se han despertado injustos recelos que deben desaparecer, y confía en que desaparecerán; pero no se toma la molestia de decir una palabra que pueda contribuir á desvanecerlos. Así que, no obstante la confianza de *La Epoca*, de la que nosotros no podemos participar, esos recelos existen hoy con tanto fundamento como el primer día, y llevan traza de no desaparecer.

También dice el compañero de la corte—que por lo visto no lee la prensa del Noroeste—que lo que importa es la pronta terminacion de la línea, aceptando la Empresa encargada de ella un plazo, y que ofrezca por su solidez garantías de cumplimiento.

Eso mismo pedimos todos; pero no creemos que esa Empresa sólida sea la del Norte, como apoya *La Epoca*, aunque lo hace por su propia cuenta sin aducir prueba de ello ni argumento que aminore la fuerza de la oposicion que hace á dicha compañía la prensa del Noroeste.

Al contestar al estimado colega que á la prensa dirige alguna infundada acusacion tocaremos extensamente todos los puntos de la cuestion. Y aunque no le convenzamos, si conseguimos que aclare ciertas reticencias, habremos conseguido algo.

Parece ser que será objeto de impugnacion en las Cortes la real orden de 29 de Mayo último por la que se denega á los mozos que redimieron su suerte, y despues son declarados baja en el ejército activo, la devolucion de las 2.000 pesetas de la redencion.

La verdad es que hay que reconocer la dureza de la ley en este asunto, y no parece equitativo que el Estado tenga por una parte en baja 2.000 pesetas, y por otra el soldado que ha venido á reemplazar al que ha sido exento del servicio activo.

La cantidad que ha ingresado en las arcas del Tesoro por redenciones del servicio militar, y que no se devuelve aunque los redimidos sean baja en el ejército activo por cualquier motivo, asciende á la respetable suma de 12 millones de reales, segun tenemos entendido, y, por tanto, bien merece que las Cortes se ocupen del asunto.

Una noticia de gran interés para nuestro país, dá la notable revista española de ciencias titulada *La Naturaleza*, al publicar un descubrimiento importante para la ri-

queza mineral—en especial la de Galicia tan poco explotada hasta hoy—cual es la eliminacion del fósforo, que se debe á la casa del Yorkshire, Bollok, Vanghan y compañía, confirmandose el brillante resultado de los ensayos en un experimento hecho en presencia de quimicos, ingenieros y fabricantes.

El mineral de Cleveland—dice la revista de que copiamos la noticia—cuya calidad es inferior al de Vizcaya y á gran parte del de Galicia, sirve con la eliminacion del fósforo por este sistema, para la fabricacion de acero de superior calidad.

El sábado, por la noche, habrán sido oídos por la comision de actas los interesados en alguna, entre las cuales figura la de Lugo, en la eleccion del Sr. Batallon.

Correspondencia.

MADRID 15.—La comision de actas del Congreso emitió ayer tarde dictámen favorable en las de Valmasada, Cuenca, Ordenes, Guadix, Alcázar de San Juan, Jerez y Lucena; proponiendo la admision de los diputados electos Sres. Vicuña, Rubio (D. Leandro), Rio (D. Nicolás), Rada (D. Arcadio), Baillo marqués de Alboloduy, Gutierrez, Aguirre y Fabra (D. Victorino). Fueron declaradas graves las de Granollers, Gracia y Naval-moral de la Mata. En la reunion de hoy, serán consideradas probablemente como graves las de la Palma (Canarias), Luceña (Córdoba), Guadalajara, Castelltersol é Ibiza.

En la discusion del Mensaje en el Congreso tomaron parte los Sres. Carvajal y Martos.

En el Senado tuvo ayer dicho debate verdadera importancia. El Sr. Jovellar manifestó que no negaba haber estado de acuerdo con algunos generales; pero no con los demagogos que habian tomado parte en la revolucion de Setiembre. Hizo una pintura sombría del estado moral y material del país en aquella época y dedujo que el resultado habia sido el acto de Sagunto que vino á salvar al país y que más bien que una cuestion de fuerza habia sido el impulso de la opinion pública.

El Sr. Rivera, senador demócrata, le contestó brevemente, lamentándose de que continuase en el destierro el Sr. Ruiz Zorrilla mientras que era rehabilitado el general Contreras.

Tercio en el debate el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, protestando contra las palabras del Sr. Rivera; dijo que si se habia rehabilitado al general Contreras, era porque habia prestado juramento de fidelidad, mientras que el Sr. Ruiz Zorrilla seguia conspirando.

Rectificaron los Sres. Jovellar y Rivera.

El señor marqués de la Habana rectificó algunas apreciaciones que consideró perjudicables á la memoria del ilustre general marqués del Duero.

Despues de algunas frases del señor Presidente de la Cámara respecto á la irregularidad del debate que no estaba en sus atribuciones el impedir; pero que apelaba al patriotismo de todos para el pronto término de esa discusion.

El señor conde de Toreno contestó al Sr. Rivera consignando que en el discurso de este señor no se impugnaba el discurso de la Corona sino que se repetian las recriminaciones repetidas ya hasta la saciedad.

Impugnó la afirmacion hecha respecto á que el partido conservador-liberal no habia hecho nada, precisamente cuando pacífico el país, organizó la administracion pública y restableció el orden. Explicó la crisis última de una manera detallada, con gran elocuencia y facilidad.

El discurso pronunciado por el señor ministro de Fomento ha sido elogiado por los diferentes lados de la Cámara.

Tal es en resumen la importante discusion de ayer en el Senado que terminó con breves frases del señor conde de Torre-Mata con objeto de contestar á algunas alusiones que se le habian dirigido.

La Gaceta de hoy publica varios reales decretos: Guerra. Admitiendo la dimision del cargo de comandante general de la tercera division del ejército de

Cataluña á D. Enrique Bargés y Pombo, y nombrando para dicho cargo al mariscal de campo D. Victorino Lopez Pinto; promoviendo al empleo de inspector de primera clase con el cargo de director subinspector de sanidad militar de Castilla la Nueva á D. Vicente Perez y Martinez, nombrando para la vacante que por este ascenso resulta á D. Pedro Escuder y Formenti; admitiendo la renuncia del cargo de individuos de la junta consultiva de aranceles y valoraciones hecha por D. Lope Gisbert y marqués de Santa Isabel; nombrando vocales de dicha junta á D. José Gert y D. Pedro Alcántara de Ezeiza; autorizando al ministro del ramo para otorgar en pública licitacion la concesion para la reconstrucion del pantano denominado de Puentes, término de Lorca, y dictando las condiciones en que ha de hacerse la concesion.

Ayer tarde se descubrió en una casa del barrio de Pozas un taller de fabricacion de billetes de Banco en grande escala. El inspector de vigilancia se apoderó de todos los útiles y 630 billetes falsos por valor de 1 260 000 reales, siendo sorprendidos tres de los presuntos falsificadores.

(El Corresponsal)

Seccion de noticias.

De Galicia.

De la Gaceta de Galicia del 16:

«Por un despacho recibido sabemos que de no anularse el acta de la Estrada, formulará por lo menos voto particular la comision, siendo en uno y otro caso llevados á los tribunales los autores de las trasgresiones que se hubiesen cometido.

—Ayer mañana apareció un hombre muerto de muerte violenta en términos de Villanueva de Arosa.

Dícese que el asesinato fué producido por la mala voluntad de un amante, al cual el difunto, hermano de la mujer querida, estorbaba en sus relaciones. Instrúyese el correspondiente sumario.

Un día antes habia fallecido entre Bayon y Villagarcía, dentro del coche en que venia á Santiago, un pasajero que segun parece se hallaba ya en el último grado de tisis.

—En la fiesta de S. Antonio de Padua, ha cantado su primera misa el que en el siglo fué notable poeta y colaborador del *Diario de Santiago*, D. Laureano Prieto Pereira y que hoy se llama en el convento de misioneros de San Francisco, el Padre Juan Laureano del corazon de Jesús.

Lo mismo habia hecho el día de Corpus D. Carmelo Herme Fidalgo, bachiller en artes y miembro de una distinguida familia de la Puebla.

—Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad del partido de Chantada, D. Jesús Rodriguez Guerra, hijo de nuestro particular amigo D. Miguel, presidente de la Diputacion de esta provincia.

—Del *Diario del Ferrol* del 16: «En breve quedará nombrado el Centro directivo de uno de los partidos liberales que se están reorganizando en esta ciudad.

—La causa de no haber visitado el principe Rodolfo de Baviera los puertos del litoral gallego, no fué otra que el haberse visto obligado á detenerse más de lo que pensaba en la capital del reino vecino. A estas horas debe encontrarse en Burgos ó en Valladolid. Así nos lo dice uno de nuestros corresponsales.

—En breve se recibirá en este departamento la aprobacion del Gobierno al proyecto de prolongacion de la línea telegráfica de Monteventoso, tendiéndose despues el cable que atravesará la ria entre el segoño y la playa de Cariño.

—Recibimos carta de Madrid de persona autorizada en la que se nos asegura que S. M. el rey no visitará nuestros arsenales cuando se verifique la inauguracion del Dique de la Campana.

El Sr. ministro del ramo tiene despues de su viaje para presenciar este solemne acto, si bien solo se detendrá en Ferrol unas cuarenta y ocho horas.

—Es esperado en esta ciudad el jefe de la seccion de marineria del ministerio de Marina D. Eliseo Sanchiz, que viene acompañando á dos hijos suyos que de-

ben ingresar en la Escuela naval flotante.»

Generales.

—El ministerio de Marina se propone que los arsenales de los departamentos sigan construyendo buques de hierro que armados de cañones Krupp, deberán hacer servicio de guarda costas al mando de oficiales del cuerpo general de la armada.

—Parece ya seguro que el Congreso no se constituirá definitivamente hasta el jueves y que el debate del Mensaje no comenzará hasta el sábado de la misma ó el otro lunes, 23 del actual.

—Dicen de Palma que las noticias respecto á cosechas en el centro de la Isla son muy desconsoladoras. La escasez de granos es extraordinaria, en términos de haber lugar en que será inútil la siega. Las viñas presentan buen aspecto, y hacen concebir la esperanza de que al menos una cosecha abundante de uvas aliviará la triste suerte de los agricultores.

—Las alusiones de que ha sido objeto el Sr. Romero Robledo en el Senado, y las que se le dirigirán necesariamente en el Congreso, se cree que le obligarán á terciar en los debates del Mensaje, á pesar de su propósito de guardar silencio.

—Telégramas del 15 participan que son esperados en Marsella, de un momento á otro, 70 buques cargados de trigo, y que navegan con direccion á los puertos del Mediterráneo 50 uaves con el mismo cargamento.

Los precios de las harinas y trigos en los Estados-Unidos, sin variaciones.

—En los límites del Valle de Andorra apareció el viernes un grupo de ocho hombres armados, que perseguidos inmediatamente por fuerzas de la Guardia civil, se vieron obligados á disolverse penetrando en aquel valle.

—Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que no se excluya de los sorteos para Ultramar á los jefes y oficiales de la Guardia civil, que antes de ingresar en dicho cuerpo hayan servido en Cuba, Puerto-Rico ó Filipinas el tiempo reglamentario.

—Dicen de Badajoz, que en el pueblo de Montijo se inflamó el depósito de petróleo en un quinqué colocado en la trastienda de un comercio de la calle de la Cárcel. Uno de los dependientes para evitar el incendio arrojó el quinqué á la calle con tan mala suerte, que cayendo el liquido inflamado sobre tres niñas que pasaban, las incendió las ropas.

Asustadas se dieron á correr, y como era consiguiente el fuego tomó incremento, concluyendo por abrasarlas sin que nadie pudiera evitar tan terrible desgracia.

—La diputacion provincial de Sevilla anuncia nueva convocatoria para proveer, por concurso, en un ingeniero civil, la plaza de director de carreteras de la misma provincia, dotada con el sueldo anual de 6 000 pesetas, y 1 500 por indemnizacion de gastos de visita á obras ejecutadas, y 20 pesetas por cada día que pernocte fuera por razon de estudios y formacion de proyectos.

Los requisitos que han de reunir los aspirantes, y el plazo que se fija para la admision de solicitudes, aparecen insertos en el *Boletín* de aquella provincia del 6 del corriente y en la *Gaceta oficial*.

Seccion extranjera.

Italia.—Segun anunció el telegrafo, contestando el Sr. Depretis el día 11 en la Cámara de los diputados á una pregunta sobre los disturbios de Calatabiano en Sicilia, dijo que unos 400 aldeanos, descontentos del impuesto llamado de familia, acudieron al municipio, destruyeron las matriculas de dicho impuesto y pegaron fuego á la Casa Consistorial.

Los soldados fueron recibidos á los gritos de «¡Viva el rey! ¡Viva la reina!» pero como procedieran á hacer prisiones, fueron acogidos á pedradas. En el conflicto hubo cinco muertos y varios heridos entre los paisanos y resultaron heridos cinco soldados. Las nuevas tropas que llegaron restablecieron el orden. El ministerio ha ordenado que se practique una informacion.

Los sabios enviados por el Gobierno italiano para estudiar los fenómenos de la erupcion del Etna, han expedido un telegrama anunciando que la erupcion ha ce-

sado. Los fenómenos secundarios continúan, sin embargo, produciéndose, y suministran materia interesante para los estudios quimicos. La lava es muy consistente y está enfiada.

Dicen de Italia que el Pó, el Tanaro, el Bormida, han salido de madre en Turin. Alejandria, Asti y otra porcion de poblaciones se ven amenazadas de inundacion, estándolo ya sus campos inmedios, rotos muchos puentes del ferrocarril y muy perjudicadas, sino perdidas las cosechas. El mismo Tiber, que en esta ocasion no suele hacer de las suyas, amenaza de nuevo á Roma, y si continúan los temporales y á ellos se une el calor que derrite las espesas capas de nieve que hay en los grandes montes que atraviesan la Italia, las avalanchas y los torrentes, descendiendo de los Alpes y de los Apeninos, harán peligrosísimas las comunicaciones de aquel país con el resto de Europa.

En los círculos diplomáticos de Washington se trata de una intervencion amistosa de los Estados-Unidos en la guerra de Chile, Perú y Bolivia. El *World* dice sobre esta cuestion:

«No existe razon alguna que pueda impedir la intervencion de los buenos oficios del Gobierno de Washington en el desgraciado conflicto que amenaza asolar la América del Sur.

«Acabamos de enviar á un almirante americano que ha sido proclamado vicepresidente del Congreso internacional del istmo del Panamá, y es para nosotros una cuestion por lo menos de igual importancia, la de impedir que los habitantes de la América del Sur hagan demorar su prosperidad y bienestar por más de medio siglo, cuando se ha encontrado un camino nuevo y expedito para nuestro comercio, que hasta ahora ha sido nulo con ellos.»

Seccion local.

Segun noticias particulares y autorizadas, parece seguro que el Sr. Castro Freire será reelegido Alcalde de esta ciudad.

El *Boletín oficial* correspondiente al martes último, publica el anuncio y pliego de condiciones, bajo las cuales se subasta el servicio de bagajes en esta provincia, para el año económico de 1879-80, cuyo remate tendrá efecto por partidos judiciales, el día 12 de Julio próximo en el salon de la Comision provincial.

Precio de los granos en el mercado de ayer.

Trigo del monte y grandal á 14'50 y 15 rs. ferrado.

Centeno á 64, 66 y 68 rs. fanega.

Maiz á 14 y 14'50 rs. ferrado.

Cebada á 8 id., id.

Inscripciones verificadas en el Registro civil en el día 15 del presente mes:

Día 15.—Nacimientos: varones no legítimos 1; hembras legítimas 2.—Defunciones: hembras solteras 1, viudas 1.

Miscelánea.

Santos de hoy.—Santos Marcos y Marcelliano.

Efemérides.—1843.—Pronúnciase la guarnicion de la Coruña contra el gobierno del Regente.

(1815).—Célebre batalla de Waterloo, perdida por el emperador Napoleon I.

Un curso de economía.

—¿Qué es economía?

—El arte de fomentar la riqueza.

—¿Qué se entiende por hombre económico?

—El hombre que no cena en casa de Fornos, que apura los cigarros y que vi-

ve por seis reales con chocolate y principio.

—¿Qué se entiende por gobierno económico?

—Aquel gobierno que despues de pagar á las clases pasivas y haber nivelado el presupuesto, puede echar una canita al aire.

—¿Qué se entiende por mujer económica?

—La que no gasta en moñajos, ni toalla de Vénus; la que cose y la que ajusta las cuentas á la criada.

—¿Qué ayuntamiento es más económico?

—Aquel que peor cuida el alumbrado público.

—¿Existe la economía en las palabras?

—Si, señor, y así se vé que muchos gobiernos prometen de palabra lo que despues economizan de obra.

Máxima.—No hay cosa más difícil que el conocerse á sí mismo; así como no hay cosa más fácil que el dar consejos. —*Thales de Mileto.*

—Gentil-hombre he sido yo, un jorobado exclamó.
Y otro dijo:—no lo sé; lo que es hombre sería usted, pero gentil, eso nó.

Una viuda que lloraba por la muerte de su Blas,
—¡el de arriba!... y nadie más me consolara...—exclamaba.
En efecto, era verdad; más, aunque al Cielo miraba, no estaba allí el que buscaba, que estaba en la vecindad.

Al lado de una perra que paría, —un perro se moría.—«Esto, lector te advierte—cuan cerca de la vida esta la muerte.»

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, tos, cólicos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los

desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el S. Director catedrático Wurzer, etcétera.

Cura núm. 48.614.—La Señora Marquesa de Brehan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza moral.

Cura núm. 63.986.—La señorita Martin, de supresion de la menstruacion y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

ura núm. 62.845.—Señor Boilet, presbítero, de 6 años de padecimientos de asma con opresion durante la noche.

Cura núm. 70.421.—Señor A. Spadaro, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, y no irritaciones economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs., 2 libras 34 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica Batitales, 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio, Traviesa, 7.

Du Barry y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. Madrid. 1.

Ungüento y Pildoras Holloway.—Estos antídotos efectúan sus curas con ejercer una accion purificante y sanativa, la cual lenta, gradua pero infaliblemente produce una mejoría completa en el sistema. El Ungüento posee una eficacia casi milagrosa para limpiar y sanar las llagas antiguas y las úlceras, aun cuando hayan desafiado todos los esfuerzos de la ciencia quirúrgica; pero para que se obtenga este fin es indispensable que se emplee el remedio con perseverancia, pues sería absurdo esperar que una úlcera ú otra afección cutánea que contase años de duracion fuese extirpada en pocos dias. No creemos pedir demasiado al rogar á aquellos de nuestros lectores que padezcan cualquier ulceracion crónica ó herida inflamada que ensayen los nobles curativos Holloway, cuyas virtudes no tardarán en hacerse evidentes. 24

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 17 11' n.—Recibido á las 11'15 n,

Han sido robados al Tesoro ruso seis millones de pesetas.

En Méjico estalló una insurreccion militar.

En el Senado se leyó un proyecto de ley concediendo una próroga de dos años para la construccion del ferro-carril de Orense á Tuy.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

La Proveedora Universal

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes, se conservan de seis á ocho meses, no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningun mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afigir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas. a.

No más fuchsina.

Libritos de papel químico.
Se venden al precio de dos reales en la Administracion de este periódico.

SOLEDAD.

DRAMA EN UN ACTO Y EN VERSO escrito por

AURELIANO J. PEREIRA.

Se vende al precio de UNA PESETA ejemplar en la Administracion de este periódico.

Los pedidos al autor: Plaza del Obispo Izquierdo, 10, Lugo.

Terreno para solares.

Las personas que deseen adquirir terreno para solares en la calle del Progreso de esta Capital, pueden concurrir á la Notaría de D. Domingo Carballo y Cabo, en donde se les enterará del precio y demás condiciones. 2-8

Venta.

Se venden juntas ó separadas dos casas por afuera de la Puerfa Falsa, una con el núm. 11 y otra sin él, el que desee adquirirlas, puede entenderse con el dueño de la casa núm. 20 de la calle de San Pedro. 7-15

Gran almacén

de Música, Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases.

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables. Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

A voluntad de su dueño

se vende la casa núm. 6 de la calle del Buen Jesús, sin pension ni gravámen alguno. Se dará razon en Milliz casa de D. Tomás Aguiar ó en esta ciudad en la de D. Manuel Varela, Plaza del Campo, núm. 10. 6-6

A la sazón empezaba á oscurecer, y rogamos al patron de la lancha nos condujera al *embalat*, para cuyo baile nos habia invitado una familia conocida de uno de mis amigos. Junto á las olas se veia cual blanca paloma el sencillo pabellon. Saltamos á tierra, despues de dar una buena propina al barquero y le vimos alejarse con su *Milagrosa*, como se llamaba la barca.

Ya brillaban las estrellas, y la luna reflejaban sobre las aguas del mar. A lo lejos, la *Milagrosa* parecia una gaviota.... despues el mar se unió con el firmamento.

Entramos en el *embalat*, que era un jardín en pequeño. Un inmenso toldo, sostenido por un porte central rodeado de flores y guirnaldas, cubria el local. Pequeñas escaleras daban acceso á una plataforma circular, con asientos y llena de flores y macetas de gran lujo. Abajo en el centro, el salon de baile con su rica alfombra. En la plataforma, varias ventanas, practicadas en la lona permitian ver el mar, que á aquella hora tenia fantástico aspecto. La espuma de las olas, iluminada por la luna, brillaba con increíble intensidad, mientras la llevaba el agua en su regazo, y al estrellarse en la playa parecia como si una mano invisible hubiera roto un saco lleno de perlas. Una regular orquesta convidaba á bailar, y multitud de parejas se deslizaban rápidamente entre los acordes del wals.

El aspecto del *embalat*, era precioso. La iluminacion á la veneciana esparcia una luz ténue y agradable. La Plataforma era una especie de antesala del cielo.... Los domingos de Masnon tenían verdadero atractivo. Entre las armonias de la música se escuchaba el acompasado y monótono ruido del mar, y de vez en cuando el silbido de la locomotora que se disponia á marchar.

A las diez de la noche abandonamos aquel delicioso recinto. A corta distancia de la playa se descubria una masa informe. Era la estación. El tren, preparado ya, salió á poco. Entonces dimos un adiós á Masnon, y nos deleitamos con sus agradables recuerdos.

Por uno de esos cambios atmosféricos tan frecuentes en la costa, surgió de improviso un huracanado viento y el mar se levantó, formando montañas de agua. Las olas reventaban casi en la vía.

se habia hecho una apologia del domingo; de ese dia siempre alegre y animado, de singular aspecto, lo mismo en la ciudad que en la aldea; y se habia dicho que una escursion costanera era, en el mes de Mayo, el mejor modo de solemnizarlo.

No hubo más discusion, y quedó acordado pasar el domingo en Masnon. Viaje á escote; fonda á la inglesa, y alegría á la española. Tales fueron las bases de la expedicion.

Aún no habia aparecido por completo el sol; conservaba la tierra la oscuridad de la noche, y se sentia casi frio. La ciudad dormia y pululaba por las calles un verdadero ejército de criadas, barrenderos, policías y pinchos. Mirando al cielo era fácil ver que el dia iba á ser hermoso, mirando en derredor se notaba pronto la presencia del domingo.

Yo llegué á la estación con el tiempo necesario para embarcarme en uno de los wagones, donde ya me esperaban mis amigos. Sonó á poco la campana, y.... partimos.

Hablando de los últimos detalles de la escursion, pasamos un buen rato, hasta que el tren entró en el accidentado terreno de la costa. Entonces nos faltaron ojos para mirar. ¡Magnífico espectáculo, en verdad!

El viaje se hacia á poca velocidad, para evitar un descarrilamiento, que en aquellos parajes hubiera tenido además el carácter de naufragio. En un horizonte inmenso, ilimitado, donde la vista se perdia antes de encontrar el fin, se veia asomar la rubia caballera del astro-rey. Junto á las ventanillas del wagon, casi hasta nosotros, llegaba el mar, todavia dormido como un niño perezoso, á quien cuesta trabajo dejar la cama. El tren no corria, navegada.

El terraplen en que se extendían los rails era sumamente estrecho; pero desde el interior del coche parecia realmente que nos hallábamnos en plena mar. En los dias de alta marea, las olas debian salpicar los cristales de los carruajes, y si el mar se encrespaba podria llegar á extinguir el fuego de la locomotora.

Mis amigos y yo, agolpados á la ventana que daba sobre las aguas, y que parecia la escotilla de un buque, no nos cuidamos de mirar lo que por la otra se veia. Y á la verdad que la belleza

SOMBRERERIA DE ANDRÉS RODRIGUEZ,

Plaza Mayor, 5, debajo los soportales.—LUGO.

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un elegante y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas del Reino y extranjero: nada queda que desear en este artículo; pueden los que gusten proveerse de este establecimiento, en la seguridad de que quedarán cumplidamente satisfechos sus deseos.

GÉNEROS COLONIALES Y NACIONALES

DE

DOMINGO FERNANDEZ,

Calle de la Catedral núm. 6, esquina á la del Miño
(antes Plaza del Campo.)

En este acreditado comercio se hallan á la venta toda clase de géneros así nacionales como coloniales, cuya superior calidad se recomienda por sí sola hasta el punto de que hubiese aumentado su venta de un modo notable.

También en este mismo establecimiento se encuentra un grande y variado surtido de toda clase de loza de la acreditada fábrica de Sevilla «LA CARTUJA» y cristal hueco, á precios sumamente arreglados.

PIEDRAS FRANCESAS

PARA

MOLINOS HARINEROS.

Són de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos. Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C., Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de Antonio Mendez.

A los Ayuntamientos.

Se hallan impresas y á la venta matriculas de subsidio, recibos ta-lonarios de id., papel para el repartimiento territorial con sus portadas y listas cobratorias.

— 46 —

de aquel nuevo panorama era digna rival de la que hasta tal punto nos extasiaba. Una fila no interrumpida de jardines y huertas seguía la marcha del tren. Cuajados de limoneros y gran número de árboles llenos de azahar y jazmín, que embalsamaban el aire, mezclándose su aroma con el olor del mar y el humo de los trenes que pasaban, con elegantes cenadores y frondosos paseos, aquellos jardines parecían hechos exprés para que el sol se mirase en ellos al salir, y para que el Mediterráneo apreciase las bellezas de la tierra.

En esto apareció el sol, y no supimos á dónde mirar. Nuestros asientos estaban al lado del mar y no podíamos asomarnos á la ventanilla opuesta, so pena de molestar á los viajeros que nos acompañaban. Sin embargo, vimos el efecto del sol sobre aquellos jardines de las mil y una noches, y al mismo tiempo contemplamos el mar, que se agitó con fuerza, y que como un empleado de consumos, venía á asomarse á los coches para ver quién iba dentro.

El viaje no podía ser más agradable. El panorama, difícil de encontrar en otra parte.... y cuando el tren se detuvo en Masnon, casi descendimos con pena del wagon-cosmorama.

El día trascurrió con toda felicidad. Recorrimos el pueblo en todas direcciones; oímos la misa mayor; comimos en una fonda bastante buena, y hasta dormimos una pequeña siesta.

El pueblo se entregaba á las diversiones propias de los días de fiesta.

La calma y la quietud reinaban por doquier. Los pescadores, formando corrillos en la plaza, jugaban á las cartas y fumaban sin interrupción en las repletas pipas. Otros dormían en sus lanchas. Las personas más acomodadas dedicaban el día á pasear por los bellos contornos del pueblo; las mujeres acudían á los baños públicos, y todo lo más escogido, á los elegantísimos del *em-balat* que se elevaba airoso á la orilla del mar.

Para los pueblos, sobre todo, el domingo es el día del Señor, el día de la oración, y también el día del placer. Para este día se reservan los trajes de *dia de fiesta*, los lujosos vestidos, cuidadosa-

GRANDA, RELOJERO.

LUGO.

En la relojería de Granda, Plaza Mayor, núm. 28, hay un buen surtido de relojes de las mejores fábricas de Francia, Suiza y Alemania.

Hay relojes de pared de 1.^o, 5, 7, 9 y 11 varillas, de cuadro, repetición, sobre-mesa con caja de alabastro, bronce y zinc: para el próximo Julio vienen de cuadro con música, con esfera luna ó espejo y esfera luminosa, pues se verá la hora de noche sin luz: hay ojos de buay repetición, y despertadores.

Hay también buen surtido de los de bolsillo, de caballero, remoureares, en plata, oro y plaqué: de señora también de oro, plata dorada y plata, cadenas de doblé fino, plata, níquel y doradas.

Se compone toda clase de relojes, máquinas de coser y cajas de música.

R. COUTO.

CASA DE AGENCIA Y COMISION

OFICINAS: LAVAPIÉS 45 Y PENINSULAR 5.

MADRID.

Los honorarios se pagarán cuando se termine la gestión y si el resultado es satisfactorio.

Celosos é inteligentes corresponsales en España y extranjero.

Se dan referencias— Para los negocios que lo exijan, hay dispuesta una respetable suma para garantías.

Concurso de acreditados juriscónsultos de Madrid en los negocios de mayor entidad.

Esta casa se encarga, entre otros, de los negocios siguientes:

Gestión de Clasificaciones.—Jubilaciones.—Vindedades.—Retiros.—Orfandades.—Pagas de toca ó de supervivencia.—Pensiones por individuos de tropa fallecidos en acción de guerra, de sus resultas ó del cólera.—Reclamación de alcances de militares fallecidos en Ultramar.—Incidencias de quintas.—Obras públicas.—Bienes Nacionales.—Aguas.—Fundaciones piadosas.—Minas.—Contribuciones.—Liquidación y conversión de créditos y valores antiguos.—Gestión de cobros por créditos contra el Estado.—Comisiones del Comercio en general.—Representación en quiebras y concursos de acreedores.—Negociación y descuento de toda clase de valores cotizables, nacionales y extranjeros.—Servicios especiales para Ayuntamientos y Diputaciones provinciales.—Seguros sobre la vida en la gran sociedad benéfica de New-York.—Broadway, 120.—creada en 1859, titulada «THE EQUITABLE» primera en los Estados-Unidos por los considerables é importantes seguros que registra y su capital activo que asciende á 36 MILLONES DE PÉSO FUERTES. (Se remiten instrucciones y prospectos gratis).

Para contestar á las consultas que se hagan á esta Casa deben acompañarse los sellos de franqueo.

Liceo Casino de Pontevedra.

Hallándose vacante la plaza de pianista de esta Sociedad, dotada con mil pesetas anuales, se hace saber con objeto de que los señores profesores que quieran optar á ella, dirijan sus solicitudes á la Secretaría del Liceo Casino dentro de los treinta días siguientes á la publicación de este anuncio.

Pontevedra 8 de Junio de 1879.—El Secretario, *Nicanor Rey*.

Estados de juicios verbales, conciliación y de faltas.—

Demandas de los mismos.—Licencias de enterramiento.—Certificados de defunción y fées. de vida.

— 47 —

mente guardados durante la semana. Es un día verdaderamente solemne.

A la caída de la tarde nos dirigiamos á la playa, con objeto de dar un paseo en barca, cuando en la plaza mayor, un hombre óven, pero aviejado por el sufrimiento, de larga barba y encrespado pelo, con los ojos brillantes y de mirar extraviado, de pobre traje y abigarrado conjunto, se nos acercó, y con voz angustiada nos dijo:

—Vosotros no lo direis..... ¿verdad? No creais que yo maté á Antolin.... no fui yo.....

Y sus manos, crispadas, se agitaban como para apartar alguna horrible vision. Despues se alejó corriendo hácia la playa. Al verle los chicos corrieron á refugiarse en sus casas; las mujeres se tapaban la cara, y los hombres interrumpían sus juegos y conversaciones.

¡El loco... el loco! decían. Y todos dejaban paso á aquel infeliz.

El barquero, que durante hora y media nos hizo recorrer la costa, muchacho jóven y de amena conversacion, nos dió noticias acerca del que llamaban el loco de Masnon.

Aquel pobre hombre habia salido á cazar un domingo por el Soto de Minglanilla. Ya regresaba alegre y contento, cuando atravesó el camino una liebre que se ocultó tras un matorral inmediato á la casa del guarda. Disparó con mano firme, y cuando se acercó á recoger la pieza y rellenar por completo su morral vió con espanto que Antolin, el guarda, yacía sin vida en el suelo.

El desgraciado se ocupaba en sembrar una simiente, y habia recibido en el pecho toda la descarga. Formaron causa al loco, pero fué absuelto. Entonces él, víctima de su tenaz remordimiento, perdió el juicio, y esperaba solo la ocasion de matarse, para acudir al llamamiento que desde el otro mundo le hacia el alma del pobre guarda.

Los domingos, nos dijo el barquero, anda todo el día errante por la playa. Nosotros estamos alerta... pero el día ménos pensado se mata. Durante la semana no se le ve nunca, y los domingos pasa la noche junto al matorral, donde mató á Antolin.